
価されてのことでしょう。カボチャの出荷の盛り

は７月から８月頃です。昔は冬に緑黄色野菜が採

れなかったため、夏や秋に採れた緑黄色野菜で漬

物や干し野菜を作り保存していました。かぼちゃ

は栄養が不足しがちな冬にそのまま保存できる貴

重な野菜として食べられていたことから、冬至に

かぼちゃを食べる風習が生まれました。 

 戦中戦後の方はどのように思われるかわかりま

せんが、一般的に恐らく、カボチャはサツマイモ

と並んで代用食のイメージが強く、気分的には敬

遠したいものの一つかもしれませんが、実は、夏

野菜として重要なビタモンＡの供給源です。ベー

タカロテンが豊富に含まれ、ベータカロテンは体

内でビタミンAに変換され、抵抗力を強めて皮膚や

粘膜を丈夫にしたり、免疫力を正常に保つ働きが

あります。そのため風邪の予防に効果的です。

「冬至にかぼちゃを食べると風邪を引かない」と

言われる理由はここからきています。 

 ビタミンAに含まれるレチノールという成分が抵

抗力の強化に役立つそうです。目や皮膚の粘膜を

健康に保ったり、抵抗力を強めたりする働きがあ

ります。また、レチノールは、目の細胞で、光の

刺激に関係するロドプシンという物資の合成に必

要なため、薄暗いところで視力を保つ働きもあり

ます。このレチノールは、上皮細胞で発癌物質の

効果を軽減するといわれています。ここからは、

俗説としてお聞きいただければと思いますが、常

食すると膵臓のインシュリンの出る細胞を力づけ

るため、糖尿病にはもってこい。カボチャを常食

する北海道など糖尿病が少ないと聞いたことがあ

ります。さらに不眠症にもよいそうです。あくま

でも、ゲナゲナ話としてお聞きください。責任は

持てません。 

 さて、カボチャの日本渡来は天文年間、１５３

２～５５年と言われます。ここ相良藩で言えば、

約５００年前、第１７代相良晴広（さがら・はる

ひろ）の世の中でした。剣豪の丸目蔵人が生まれ

た頃です。鉄砲伝来同様、カボチャはカンボジア

からポルトガル船で伝えられました。そのため、

通 算 3 1 0 9 回 
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   会長 石蔵尚之 

 

 師走に入り、一気に寒くなって参りました。気が早

いと思われるかもしれませんが、本日は私の大好物、

いや冬至について少しお話させて下さい。冬至は、北

半球において、日の出から日の入りまでの時間が最も

短い日を指します。つまり、冬至が訪れるとその日は

1年中で昼が一番短く、夜が最も長くなります。太陽

の力が最も衰える時です。しかし、その後は、太陽の

力が徐々に回復するということでもあります。こうし

たことから、「一陽来復（いちようらいふく）の日」

と呼ばれます。太陽が復活する日。冬が終わり春が来

ることです。また、悪いことが続いた後で幸運に向か

うことを祝う意味もあるようです。 

 こうした時に、カボチャを食べると中気を防ぐと言

われてきました。これは脳卒中など血管の病気です

ね。その中気を防ぐのはカボチャの持つ高い栄養が評

点鐘 会務報告 

結婚･誕生祝い 

来訪者紹介 Ｒ情報委員会卓話 

会長の時間 

幹事報告 寄付カード 

出席率報告 点鐘 

  国 歌  「君が代」           

  Ｒ Ｓ  「 」 

点 鐘 

歌 唱 

会長の時間 

司会･進行 



カンボジア～カボチャと言います。一方、中国から

の伝来もあったので、こちらはトウナス、ナンキン

という名もあります。人吉球磨では、その本来とい

うか、年配の方に聞いたことがありますが、ボウブ

ラのほうが通りがいいと聞いたことがあります。ポ

ルトガル語の「abobora（ウリ科の植物）」に由来す

るといわれています。これも相良家支配の広さが、

正統カボチャ、つまりボウブラの人吉球磨への広が

りを早めたのではないかと言われています。また、

それ以降、先人の熱心な品種改良が、本家である南

米やカンボジアのカボチャをしのぐおいしいニホン

カボチャとなりました。何でも新しいものを受け入

れ、改良し、発展させるという姿は、私たち日本人

の得意とするところかもしれません。 

 話は変わりますが、ロータリーの活動の中心とな

るのがクラブ。そして、ロータリアンは、例会で仲

間たちとの交流を楽しみながら、情報を交換し、奉

仕活動について話し合い、より良い地域社会づくり

に力を注いでいます。なかなか会うことのできない

人に出会い、地域社会の問題や世界が抱える問題を

解決するために、異業種の仲間と一緒にプロジェク

トに取り組めるのも、ロータリークラブならではの

魅力です。そんな、ロータリーの伝統を守り、時に

は活動をよりよくするために改善していくことが大

切なのだと、少々こじつけかもしれませんが感じた

ところです。 

 後先になりましたが、今年の冬至は１２月２２日

です。冬至のもう一つの風習にゆず湯があります

が、時間の都合上、割愛させていただき、会長の時

間を終わります。 

 

 

 
 
   
   幹事 竹長一幸 

 

≪理事会承認事項≫ 

1号議案 12月17日忘年会の件   

 18時30分より、あゆの里にて忘年会を計画してい 

 ますが、あゆの里では食事の提供が出来ない為、   

 こちらで準備することとします。   

2号議案 例会場使用料の件    

 コーヒーを提供していただき１人当たり300円を 

 支払う。但し最低を1万円とする。   

3号議案 災害支援物資の配布協力の件  

 災害支援物資として支援していただきました衣類  

 が余っておりますので、これをロータリー事業と 

 して仮設住宅などへ配布する。  

   

≪連絡事項≫ 

・ロータリーレート12月 １ドル114円  

・12月ガバナー月信を地区ホームページへ掲載 

・補助金管理セミナー開催の案内 

  ZOOM 開催1/29（土）13時～16時 

・2020-21年硯川年度地区資金決算報告（回覧） 

○人吉市新年賀詞交換会の案内 

 令4年1月11日(火) ﾎﾃﾙｻﾝ人吉18:30～会費5千円  

○人吉市共同募金会へ赤い羽根共同募金6,853円をお 

  渡ししました。 

○例会変更取止め 

・熊本南RC12/6(月)18:00～年次総会･忘年会＆歳祝 

 い会のため ホテル日航熊本 

・八代東RC12/16(木)→12/11（土）へ 

      ロータリーデー無農薬野菜収穫祭の為 

 12/23（木）年忘れ家族会の為18:30～ｲﾙﾌｧｰﾛにて 

 12/30（木）取り止め 

   

当クラブ例会（予定）  

 12/10 12：30～ あゆの里 年次総会 

 12/17 18：30～ あゆの里 忘年会  

 12/24 12：30～ あゆの里 内部卓話 

          疾病予防と治療月間 岡会員 

 

 

 
  
   委員長 冨永啓太 

 

  

 

 

【地区研修委員会】    副委員長 中川貴夫 

①明日12/4開催ガバナー補佐・部門長会議、壮行会  

②11/20「職業奉仕WEBセミナー」が地区ＨＰに公開 

 されていますので皆様ご覧下さい。 

 

 

   親睦委員 小笠原賢治 

現 会 員 数   52名 出席免除会員数 2名 

出席義務会員数 50名  

欠 席 者 数 12名 
 

出 席 者 数 38名 

免除会員出席数 2名 ZOOM(9名) 会場(31)名 

＊届け出欠席   安達・後藤・堀川・井手・宮原・堤・延岡 

        尾上・大久保・戸高・外山・有村         

＊出席免除会員  愛甲・武末 

  

出席率報告 

幹事報告 

会務報告 

結婚誕生祝い 

１２月の結婚祝い  

葉山稔洋会員  1日 友永和宏会員  4日

上村祐一会員  9日

 １２月の誕生祝い  

 伊久美寛志会員 3日  浦田繁喜会員 11日

 増田隆二会員 11日  青木一幸会員 21日 

 内藤靖雄会員  21日  竹長一幸会員 26日 



      

  

 

【Ｒ情報委員会】       副委員長 中川貴夫 

            ロータリー歴 26年6ヶ月 

            職業分類   自動車整備 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 皆様こんにちは。今日は、ロータリー情報委員会

より卓話をさせて頂きます。私は、ロータリー歴26

年と6ヶ月、職業分類は、自動車整備の中川貴夫（タ

ツオ）です。よろしくお願いいたします。 

 先ず、ビデオを見て頂きそのあとにお話をさせて

頂きます。宜しくお願い致します。 

 ロータリー情報月間卓話は、全然面白くなくて、

先輩会員の皆様は、知っていることばかりなので申

し訳ありませんが新会員さんに知ってもらうためと

思いご勘弁下さい。 

 新会員の皆さんが、他所のクラブにメイクアップ

され自己紹介または、卓話する場合、必ず自分の

ロータリー歴と職業分類で話しを進めていく事が自

分を知ってもらうために良いと思います。その為

に、クラブ協議会では、必ず、ロータリー歴年数と

職業分類を伝え、報告・卓話をすると言う事を先輩

ロータリアンから教えて戴きました。是非、励行よ

ろしくお願いいたします。因みに、歴年数と職業分

類は、人吉クラブの栞に書いてあります。 

 

 それでは、 

『日本のロータリー100年の歩み そして未来へ』を 

YouTubeで御覧下さい。  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 1905年 2月 23日（明治 38年）にシカゴ・ロータ

リー・クラブが誕生しました。 

 シカゴの弁護士ポールＰ.ハリス、ガスターバス・

ローア、ハイラム・ショーレ、シルベスター・シー

ルが会合に出席したそうで、これが世界初の奉仕ク

ラブ、シカゴ・ロータリー・クラブの始まりだそう

です。 

 それでは、何故？ロータリー・クラブを作ったの

か？ よく言われるのが「友達が欲しかった」た

め、、と言われます。 また、20世紀初頭のシカゴ

の街は、著しい社会経済の発展の陰で、商業道徳の

欠如が目についていたそうです。だから、信頼のお

ける親友関係まで発展する、また、公正な取引が出

来る仕事上のお付き合いも出来る仲間を増やしたい

との趣旨でロータリー・クラブという会合を考えた

そうです。 

 これが、ロータリー・クラブにおける基本的な一

人一業種｛職業分類制度｝でありましたが、現在

は、そのルールも無くなっている様に思います。 

 

 ところで、話しは変わりますが、ロータリーの例

会場に日本国国旗が掲げてあるのは何故でしょう。 

「日本の国で例会をするのだから国旗があるのは、

当然である。」と考えるのが普通ですよね。 

ところが、そうとばかりも言えないようです。 

それは、昭和8年頃からぽつりぽつりと右翼や軍閥

の弾圧がロータリーに加えられる様になり、右翼の

連中が実際的に京都クラブにはじめて殴り込みをか

けて来たそうです。例会を開こうとしておりました

ところ、右翼の一団が流れ込んでまいりまして、

「お前たちはアメリカに本部が置かれているスパイ

活動を行う団体で、忠君愛国の理念を否定しようと

するものであるから、この例会はあくまで妨害して

やるぞ」とすごんだそうです。 

 時の京都クラブの会長石川芳次郎、この人は戦後

ガバナーも務めた方ですが、この人は理論的にも優

れた人でございまして、壮士の一団に向かいます

と、「我々は地域社会の代表職業人として、例会に

出て心を磨いているのです。心を磨けば地域社会は

明るくなる。地域社会が明るくなれば国家社会が明

るくなる、と言う事で、我々は天皇陛下のおん為に

も、また例会活動をやっているので、あなた方の考

えるような運動団体では無いのですよ。」と陳弁し

たところ、言葉に窮し、「それならば証を立てよ」

と言う事で、「それでは証を立てましょう。」と石

川芳次郎は、「我々は、天皇陛下のおん為にも例会

活動をやっているのだから、例会場に必ず国旗を掲

揚しよう。」 

 次に、ロータリー・クラブの例会では歌を歌う、

今まで国歌を歌う慣例はないが、必ずロータリーソ

ングの前に国歌を斉唱するようにいたしましょう。

これが我々の証です。」といったら、壮士連中は

参って、「それだけの事を仰るなら阻止することも

ありません。」と退散して行ったと言う事だそうで

す。 

 この情報がガバナーを通じて全日本のロータ

リー・クラブに伝えられ、それ以来日本のロータ

リー・クラブは例会場に国旗を掲揚し、例会を始め

るに当たって国歌を斉唱するという慣例が出来上

がったのだそうです。 

 これがそのまま戦後の日本ロータリーに持ち越さ

れ、例会場に国旗を掲揚し国歌を斉唱するという慣

例として行われています。 

 丁度、時間となりました。「日本のロータリー

100年の歩み」のビデオは如何でしたでしょうか？

是非、新会員の皆様は、これからのロータリー活動

に役立てて戴きたいと思います。 

また、私のロータリー情報委員会ミニ情報卓話も終

わります。ありがとうございました。 

 

Ｒ情報卓話 



  ニコニコ箱･出席委員会  

        冨永啓太 
 
〈ニコニコ箱委員会〉 

・友永会員 お祝いありがとうございます。結婚し 

 て33年経ちました。人吉に来て29年が過ぎまし 

 た。今後ともよろしくお願い致します。   

・葉山会員 36回目の結婚記念となりました。後14 

 年もつかなあ 先輩方を見習って奥様の尻に敷か 

 れ絶えて絶えて金婚式まで頑張ってみたいと思い 

 ます。有難うございました。        

・浅野会員 所用のため早退します。     

 

〈Ｒ財団委員会〉 

・片岡会員 ロータリー情報の卓話、中川会員あり 

 がとう！                 

・石蔵会長 中川パスト会長、卓話ありがとうござ 

 いました。お申し付け通り寄付します。   

 

 

 

 

    石蔵 尚之 会長 
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